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深化供给侧结构性改革，不断提高产业链水平
杜向斌

（浙江警官职业学院，浙江 杭州 310016）

摘要：深化供给侧结构性，坚持问题导向、目标导向，深化我国各领域改革，促进我国经济社会发展取得较好的成绩，不断

提高人民群众的获得感、幸福感、安全感不断提升。
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居安更思危，面对百年未有之大变局的国内外环境，我国

部分行业，特别是中小民营企业遇到不小挑战和困难。对此党

中央国务院多次专门部署应对措施，出台了一系列政策、举措。

不仅包括企业纾困基金，而且通过转化、落实一系列利好政策

成果，进一步打造市场化、国际化、法治化的营商环境。对于

经济发展中存在的问题和困难也充分说明我国营商环境、产业

链领域存在的真实问题和困难。我认为优化营商环境的目的重

点之一，就是不断提升我国产业链水平，营商环境的优化方向

也必须以围绕是否提升我国产业链来进行。

第一，坚决贯彻好中央各项经决策部署不断优化营商环境，

为我国产业链提升提供基础保障

（一）抓好我国经济发展的“六稳”工作

做好稳就业、稳金融、稳外贸、稳外资、稳投资、稳预期

的工作，我们作为改革开放要继续深化，中国特色社会主义要

不断推进，对经济发展的“六稳”工作更要起好头，带好步。

特别是中美贸易摩擦时有发生，不稳定、不可控因素增多，我

国外贸出口情况不容乐观，越是惊涛骇浪的时候，我们越要经

得住考验。营造国际一流营商环境，定当为我国经济发展提供

源头动力，不断提升我国产业链强度、长度、韧度，为我国“六

稳”工作打好良好基础。

（二）走好粤港澳大湾区发展的开局之路

随着港珠澳大桥的顺利通车，粤港澳三地的发展将更加紧

密。不管是在营商环境优劣方面，还是产业链强弱方面，一定

要主动作为，拿出实实在在的具体应对政策措施，拿出应有的

真金白银，提供优质的生产要素，用最好的营商氛围，招好高

端产业链的“商”，引好稀缺产业链的“资”。在城市协同发

展的同时，把粤港澳大湾作为强大产业链的源头地，为国家战

略发展贡献方案、智慧、力量。

（三）做好民营经济转型升级提质增效服务

不得不承认服务于民营经济发展的营商环境建设领域，是

我们的薄弱之处。中央对民营经济发展专门召开座谈会。我国

对民营经济的发展的政策和支持力度是一贯的、长期的，坚持

非公有制经济“两个毫不动摇”原则。作为民营经济高速发展

国家，民营企业的强市在坚持供给侧结构性改革的主线不动摇

的基础上，要更有责任、更有信心把民营经济转型得更加彻底，

升级更高级；把我国民营经济发展质量提高上去，企业效益提

升上来。只有这样，我国产业链提升才回更有信心、更有基础、

更有方向。

第二、把优化营商环境的与我国产业链提升不断有效地结

合起来，实现我国经济高质量发展

（一）用“优”的营商环境，做好产业“强链”工作

我们要坚持用最优的“市场化、法治化、国际化、便利化”

营商环境，把我国产业的“强链”工作抓好。我们的产业链在

不断地增强，如果我们的营商环境还是停滞不前，甚至成为阻

力，那么我们再强的产业链也会变得不那么强了。所以优化营

商环境不是简简单单的一段时间优化了，不管了，而是更有效

的与我国产业链发展结合起来，实现遇强则强的“马太效应”，

这样我们的经济领域才能更加高质量的发展。比如，去年下半

年，面对部分上市公司融资难、融资贵的问题，我们马上出台

提供融资支持的政策，并且这些政策得到中央领导的肯定，这

就是说明一个“优”的营商环境，有时候对于一些企业来说也

许就是救命稻草。

（二）用“礼”的营商环境，做好产业“补链”工作

我想大家应该知道，当年的丁磊先生最开始选择创办网易

的时候，最开始把总部设在广州，后面又迁走，最后又迁回广

州，我想他最后的选择，是对他持有非常积极态度和提供符合

条件的广州。从这个故事中我们可以看出，一个地方能不能用

长远的眼观看待一个刚设立的企业非常重要。我在参加一些座

谈会、调研会上，经常听到某某企业家说在我们当地领导对他

们到来非常重视，总是非常热情接待他们，让他们感觉到他们



226

No. 12 2021实践探索

很受尊重。我们历来就是白手起家，当年也是老一辈“礼贤下

士”的方式，招来大量的港资、台资、外资，才有今天我们的

成就。所有我们的优化营商环境方案的设计团队、营商环境建

设的实践团队，着重在“礼”的营商环境建设方面，做好我国

产业的“补链”工作，把我国核心的、稀缺的、“卡脖子”的

产业链块企业引进来，培育起来，发展起来。

（三）用“请”的营商环境，做好产业“延链”工作

我们要避免出现制造业空心化，要不断做大实体经济。虽

然我们在很多商品生产、制造领域有自己的产业链，但并不是

每一个产业链都是百分之百拥有自主知识产权的。我们还要做

好产业链的扩大工作，只有把产业链越做越长，越做越强，越

做越精，才能更好实现上有带动下游，高端带动中高端的全面

发展，这样我们的产业集聚效应才能显现，我们既有通向大脑

的动脉血管，也有通向全身的毛细血管，这样我们的经济结构

更稳健，更抗压，更健康。相关部门要主动出击，用“请”的

营商环境，把好的供应链延长起来，串联起来。如果孤芳自赏，

守株待兔，我们产业链不仅不会延长，而且各产业链上的企业

还会一个接着一个搬离，一个接着一个关门，这并不是危言耸

听，我们不用“请”营商环境态度，产业链上的优质企业就会

被别人接走。

第三、充用运用不断的强大产业链发展需要倒逼所涉行业

营商环境改革，实现两者相得益彰相互促进

（一）借助产业链，瞄准营商环境存在的“痛点”

我们有众多时尚产业，庞大的战略性新兴产业。某些领域

在全国，甚至国际上都是数一、数二的，我们完全可以借助这

些的强大产业链来瞄准我们的营商环境存在哪些“痛点”，各

个击破。在帮助产业链形成的过程中，总会碰到如：水、电、

煤、气、房租等一系列问题，要坚决清理整顿一切不合理的企

业生产基本要素的加价行为，让终端生产、制造企业得真实惠、

得真优惠。我们加大营商环境在产业链中的辅助作用，做到产

业链发展到哪里，营商环境优化就做到哪里。对于营商环境中

存在的“痛点”问题，有多少“痛点”就改正多少“痛点”，

有一个“通点”就改一个“痛点”。一定要有功成不必在我的

决心，和功成必定有我的信心。

（二）借道产业链，梳理营商环境的“堵点”

很多行业，我们其实处在产业链的顶端，如：移动通信基

础设备、新能源汽车、智能手机、无人机、电子元件等。我们

完全可以借道这些优质的产业，来梳理我们营商环境存在的哪

些“堵点”问题，这样既可以的加强我们的高端产业链不断做

大做强，而且还可以促进我们的在这些优势领域的营商环境建

设也要跟上来一起发展。把这些营商环境的“堵点”问题，一

个一个查摆出来，加以客观的分析，我们一定可以采取相对应

的政策举措，用好产业链特别是一些高端产业链领域的“作用

力”，来不断优化我国营商环境，来不断建设和完善我国的营

商环境的方方面面。同时优化营商环境也会“反作用力”的促

进产业链健康发展

（三）借助产业链，补齐营商环境的“漏点”

产业链形成不是一蹴而就的。我们把企业的一个一个招进

来、培育起来，它需要一个过程，需要时间，这就需要的我们

的辩证的来看待营商环境建设和优化的问题。我们要凡事提前

一步，在每一个产业链形成之前，都要把任何一个链点上的企

业营商环境工作做实、最细，用查漏补缺的方式，把各种产业

链企业组合起来加以考虑，做到不漏掉产业链中的每一个企业

的营商服务、营商扶持。组建一个产业链，可能需要很长的时

间，如果我们的营商环境工作做到全面周到，没有出现大的漏

点之处，那么积少成多，规模化的产业链就会健康形成，营商

环境建设与产业链提升就会相得益彰，相互促进。

我们要牢固树立“四个意识”，坚定“四个自信”，切实

做到“两个维护”，把国家的各项经济发展方针学懂、弄通、

做实。新时代里我们面临的任务更加艰巨，面对改革开放的使

命更加繁多，我们要在涉及群众市民对美好生活的向往的道路

上锐意进取，开足马力踏实工作。无论我们现在发展的如何，

也不能忘记过去走过的路，我们今天的发展成绩既不是叫出来、

喊出来的，而是一代又一代的我们人通过自己的汗水和热血干

出来、拼出来的。
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